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从何时开始， 垂髫小儿戴眼镜也不
足为怪了？ 据统计，2018年，广州市儿童
青少年总体近视率为51.73%。 其中，6岁
儿 童 近 视 率 为 10.89% ， 小 学 生 为
31.98%， 初中生为73.42%， 高中生为
79.70%，虽然比全国数据略低，但广州
市儿童青少年总体近视发病形势仍十分
严峻。

青少年近视话题，老生常谈，但又不
得不谈，因为它牵动每一个家庭的心。 近
日，记者走访发现，暑期近视防控类门诊
数激增，近视低龄化问题凸显，原因多与
近距离阅读有关。 由于对近视成因和危
害认识不足，不少家长和孩子轻视预防，
甚至相信“治愈近视”的营销骗局。

暑暑期期近近视视防防控控类类门门诊诊数数激激增增 近近视视多多为为长长时时间间近近距距离离视视物物造造成成

各各种种““治治愈愈系系””骗骗局局屡屡见见不不鲜鲜

部部分分家家长长对对近近视视防防控控认认识识不不足足

下期预告
近视一旦发生一般是不可逆

的， 据2018年国家卫生健康委员
会统计， 我国近视患病人数超过
4.5亿人， 居世界首位， 其中青少
年的近视问题日益严重。如何预防
和控制青少年近视？ 几位政协委员
发表了意见，请关注下一期《有事
好商量》。

暑期小近视扎堆眼科医院
家长轻预防易入治愈骗局

开学前夕，记者来到了中山
大学中山眼科中心，刚乘扶手电
梯到达负一层的近视眼防控门
诊，就看到诊室门口、验光机前、
休息座椅上乌压压全是人。 记者
观察到，大部分来候诊的都是带
着小孩的成年人，一些年龄比较
小的孩子因为不配合验光前的
散瞳，哭闹不止。 每台验光机前
至少有10名孩子在等待。

“快开学了，她老说自己看不
清东西，我来给她配个眼镜，免得
耽误了听课。 ”罗女士一边给孩子
滴散瞳药水，一边告诉记者。罗女
士的女儿今年10岁， 准备升五年
级。“今年春节我就察觉到她近视
了，当时去看医生，检查后说100
多度， 我就想晚点戴也许近视不
会升那么快，就没给她配。没想到

过了半年又加深了， 看电视老眯
着眼，估计200多度了。 ”

刘妈妈的女儿读小学二年
级， 却已经200多度近视了。“其
实孩子读幼儿园的时候就觉得自
己有点近视了， 当时其他小朋友
都能看见视力表下面几行， 她却
看不见，但一直没敢告诉我们，一

直拖到现在，实在看不清黑板了，
才吞吞吐吐地和我们说。 ”

中山大学中山眼科中心相
关负责人向记者介绍，这个暑假
青少年近视防控类门诊逾4万人
次，“门诊天天爆棚，开学前最后
两周比较疯狂，开学后就诊人数
才会逐渐减少。 ”

据统计，2018 年， 广州市
儿 童 青 少 年 总 体 近 视 率 为
51.73%。 其中，6 岁儿童近视
率 为 10.89% ， 小 学 生 为
31.98%，初中生为 73.42%，高
中生为 79.70%。 也就是说，每
10 个高中生中， 就有近 8 个
近视。 记者采访多位学生与家
长获悉，不少受访者的近视病
与长时间看书或使用电子产
品有关。

明同学 8 岁就近视了，现
在度数近 900 度，“我当时连
电视都不怎么看，思来想去应
该是我写作业姿势不正确，趴
太低导致的。 ”赖同学则表示
应该是长时间看书方式不正
确。“主要是在不好的光线下，
长时间保持某种僵硬的、不适

宜阅读的姿势所导致的。 ”付
妈妈则告诉记者，孩子近视是
因为经常看手机、 玩 Ipad。
“眼睛就没离开过电子产品，
有时候在房间里拉上窗帘、关
上灯来看手机， 不近视才奇
怪！ ”

中山大学中山眼科中心
主任、院长刘弈志指出，近视
是长时间近距离看东西造成
的。 据悉，近视一方面会影响
青少年学习、生活，甚至今后
工作就业； 另一方面高度近
视下眼球里面的结构会被破
坏，造成严重眼部病理改变，
增加罹患各种眼病（青光眼 、
白内障）的几率，甚至导致严
重的低视力， 甚至不可逆性
盲。

由于近视一旦发生一般是
不可逆的， 近视又会带来多种
不良后果， 因此近视的预防就
显得尤为重要。 根据教育部、国
家卫生健康委、 财政部等八部
门印发的《综合防控儿童青少
年近视实施方案》，“各相关方
面的行动”中“家庭”排在第一
位， 明确了家庭对孩子近视预
防和控制的重要作用。 但记者
在走访中发现， 家长对孩子的
近视防控没有正确认识和引
导。

“我和孩子她爸800多度了，
一直戴眼镜，也没什么事，知道
高度近视会遗传，所以孩子到10

岁才近视， 说实话我还挺欣慰
的。”罗女士告诉记者，孩子上学
看书多， 放假看电子产品多，对
于孩子眼睛的保护，都是用顺其
自然的方法。“长大了她不喜欢
戴眼镜就去做激光手术吧，感觉
也没什么。 ”

付妈妈虽然担心， 但觉得
为了学习也是没办法的事，给
孩子配眼镜就好。“她们班上一
半同学都近视了，大家看书多，
都这样的。 而且她上高中才近
视，度数也还行。 以前没近视的
时候有说她两句，注意姿势，少
看点手机，但她没听，我也没怎
么管。 ”

当然， 也有家长见孩子近
视,十分着急，却没想到掉入诊
疗误区。

邱同学曾尝试过多种近视
治疗产品，然而治疗效果却不让
人满意。“我妈妈的朋友介绍我
使用过一种治疗仪说是可以降
低近视度数， 长得像望远镜，戴
上以后显示屏上会出现各种影
像， 需要睁着眼睛看影像变化，
但使用之后除了容易犯困，就没
什么效果了。 ”刘妈妈则给孩子
买过好视力眼贴、眼保姆、清华
同方牌视康仪，“钱和时间都花
了不少，效果却没看见，后来也
就闲置了。 ”

记者在某网购平台以“治
疗近视” 为关键词搜索到各类
近视治疗产品， 发现此类产品
多为眼部按摩仪，宣传语有“视
力恢复 ”“视力改善 ”“视力矫
正”等字眼，销量并不低，多家

销量较高的卖家告诉记者，使
用其产品治疗可通过改善眼轴
长度来达到降低近视度数的效
果，从而改善视力。 更有卖“明
目茶”的卖家称自己是医生，所
卖产品可以降低度数，“600 度
近视快的几天提升视力降度
数， 最慢一个半月提升视力降
度数，因人而异，看你自己眼睛
的储备能力。 ”该卖家称。

另外， 记者随机到药店走
访时发现， 一些药店称长期服
用某种保健品可以帮助恢复视
力。 越秀区中华广场附近某连
锁药店店员向记者推介服用叶
黄素咀嚼片以及胶囊， 并称此
类药物可以用于缓解眼疲劳以
及治疗近视。“这个药在缓解眼
疲劳的同时还能恢复视力，不
过要慢慢来。 ”而在广东省第一
人民医院附近的一家药店内，
店员告诉记者长期服用鱼油可
以降低近视度数。“肯定不可能
一吃就有效果， 你长期吃下去
就会降低近视度数了。 ”

近日， 中山大学中山眼科中
心主治医师申涛在“暑假爱眼行
动”科普讲座上表示，近视度数只
会提升不会降低， 目前没有科学
证据表明所谓的“近视治疗仪”

“按摩仪” 等能治疗真性近视，有
些可能对视疲劳等症状有缓解作
用而已。 此外也暂无特效口服药
能治疗近视。

暑暑假假中中山山大大学学眼眼科科中中心心内内人人头头涌涌涌涌

在在广广州州购购书书中中心心读读书书的的““眼眼镜镜哥哥、、眼眼镜镜妹妹””好好多多

羊城晚报讯 周中国际比赛日
继续进行 2020 年欧洲杯外围赛。
卫冕冠军葡萄牙上周末在 B 组焦
点战客场 4 比 2 大胜直接竞争对
手塞尔维亚，排名升上次席，但仍
在少赛两场的情况下落后榜首乌
克兰 8 分。 周中做客挑战本组垫

底球队立陶宛， 葡萄牙当继续发
力抢分。 明天出版的《羊城体育·
足 彩 大 富 翁》 （ 电 子 版 ：www.
okdfw.com， 微 信 公 众 号 ： 穗 城
sports、羊体加官微 ）重心推介：葡
萄牙值得信任。

（林达乐）

卫冕冠军抢分

羊城晚报讯 记者苏荇报道：2019篮球世
界杯昨晚结束了复赛I组和J组的比赛以及M组
和N组的排位赛较量， 中国队因为净胜分的劣
势，无缘直通东京奥运会，只能参加奥运落选赛
再次争取奥运会参赛资格，但难度相当大。

在17到32名排位赛中， 伊朗队以95比75
大胜菲律宾队， 以2胜3负的战绩创造了球队
在篮球世界杯上的最佳战绩， 力压中国男篮
成为排名最高的亚洲球队， 获得直通东京奥
运会的门票， 这也是伊朗男篮第三次打进奥
运会。

在昨天的其余比赛中， 阿根廷队以91比65
战胜波兰队， 西班牙队以81比69战胜塞尔维亚
队获得小组头名， 八进四的上半区对阵揭晓，I
组第一阿根廷队将对阵J组第二塞尔维亚队，I
组第二的波兰队将与J组第一的西班牙队交手。

综述 落选赛中国男篮
前路艰难
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羊城晚报今晨消息 记者刘
毅报道：2020欧洲杯预选赛今晨
继续进行， 意大利客场以2比1险
胜芬兰， 西班牙主场以4比0大胜
弱旅法罗群岛。 意大利和西班牙
分别取得6战全胜积18分的佳绩，
成为本届欧预赛迄今为止积分最
高的两支球队。

意大利在开场仅8分钟遭遇打
击，来自切尔西的左后卫埃默森大
腿拉伤，被弗洛伦齐换下。 意大利
在第59分钟打破僵局，小基耶萨右
路传中，因莫比莱冲顶入网。 芬兰
在第72分钟扳平比分，普基突入禁
区被森西推倒，普基亲自操刀罚进

点球。 意大利随后做出调整，贝尔
纳代斯基和贝洛蒂替补出场，换下
小基耶萨和因莫比莱。巴雷拉第78
分钟射门打在芬兰后卫瓦伊萨宁
手臂上，瓦伊萨宁吃到黄牌，若日
尼奥主罚点球攻入制胜球。

西班牙主帅莫雷诺今晨进行
了9人大轮换， 只有拉莫斯和罗德
里戈继续首发，罗德里戈的锋线搭
档换成苏索和奥亚萨瓦尔。第13分
钟， 罗德里戈为西班牙首开记录。
第50分钟，罗德里戈再下一城。 第
60分钟，阿尔卡塞尔替补出场换下
奥亚萨瓦尔。第89分钟和伤停补时
第2分钟，阿尔卡塞尔连入两球。

羊城晚报马尔代夫马累讯 特
派记者郝浩宇报道：北京时间昨日
下午， 中国男足抵达马尔代夫，开
始备战将于明晚进行的2022年世
界杯亚洲区预选赛40强赛的比赛。

在抵达马累机场后， 国足将
帅们没有做任何停留， 直接搭船
前往酒店。据了解，国足本次在马
尔代夫所住的酒店在一个独立海
岛上， 需要乘船往返于体育馆所
在的居民岛。 国足本次所选的酒
店也是该岛上唯一的酒店， 且游
客较少， 如此选择的目的就是为
了让国脚们少一些“度假” 的念
头，将全部心思投入到比赛中来。

北京时间昨日九点半，国足来
到马累国家体育场进行了第一次
赛前训练。 可惜天公不作美，在训
练进行到一半时天降大雨，但国足
还是在主帅里皮的带领下完成了
本次训练。 本次比赛将在马尔代夫
国家体育场进行，这是一座专业足
球场，草皮是东南亚国家常见的大

叶草，该场馆共计能容纳3000名球
迷。 据了解， 到比赛时将会有近
1000名中国球迷来到现场为中国
队加油。 记者在现场注意到，有不
少马尔代夫当地球迷在售票处排
队购买10日晚上的比赛门票，球票
价格约合50元人民币一张。

在中国队结束训练后，马尔代
夫队也来到比赛场地进行训练。 马
尔代夫队的训练原定对媒体开放
15分钟，但球队主帅赛格尔特对在
场的中国媒体表示：“今天的训练
随你们看，明天的赛前训练才是真
正确定首发11人的时候”。 在此前
进行的40强赛首轮比赛中，作为种
子队的中国队轮空，马尔代夫队则
在客场击败了关岛队。

这支马尔代夫队的平均年龄
只有 23 岁，年轻的他们有着充沛
的体能保证。在主场面对中国队，
马尔代夫队的战术无疑将会是防
守反击， 年轻人的拼劲和体能是
他们在防守端的保证。

尽管篮球世界杯还有几天才
结束，但对于中国队来说，他们的
世界杯之旅已经走到尽头。 曲终
人散之际，广州球迷齐声高喊“易
建联”一幕，显得温情而悲壮。 这
支中国队，阿联是核心，是大哥，
在很多时候， 是他凭一己之力推
动着全队的前进。

昨晚之战，就是这样悲壮的缩
影。 中国队除了方硕首节砍下11分
外，全场几乎都要靠易建联的得分
支撑。 攻，他要杀进高人“丛林”；
防，他要防突防强攻防三分，他什
么都要做，但他已经是32岁的队员
了，他的脚步，他的体能，都不像前
几年那般强悍了。 但在全队几乎一
直落后的情况下，他默默地把全队
扛在肩上，直到无力回天。

易建联似乎一直就是个悲情
人物。 他的NBA生涯从乐透高光
开始， 到最后不得不回到CBA打
球。 他刚进国家队的时候，核心是
姚明和大郅， 当两位老大哥退役
后，正值国家队青黄不接，在他身
边没有了朱芳雨、王仕鹏、刘炜这
些悍将。 他默默地带着这班后生，
从2012伦敦奥运会的一胜难求，
到2015长沙亚锦赛荡气回肠的冠
军，事实上，中国男篮领袖这个称
谓，他当得起。

但如果从中国篮球的未来
看， 我们最好还是少些这样的悲
壮英雄。 在96黄金一代、内线“三
大长城”的时代，我们的核心不会
这么孤单。 胡卫东、巩晓彬、郑武
……东方不亮西方亮；姚明、巴特
尔、王治郅，我们的篮下是“禁飞
区”。 而易建联的身边，没有人。

但作为一名球星来说， 易建
联已经做得足够好。 虽然他不擅
言谈，但他的勤奋、努力，都是带
给后辈的财富； 很难说他是一名
最好的领军人物，但他从不气馁，
落后时的坚韧，都是榜样的力量；
在许多的比赛中， 他都打出了经
典的战役，一如昨晚的高光时刻。

易建联已经慢慢老去， 他的
接班人似乎还没有出现， 这才是
我们最揪心的。 希望真的在阿联
退出国家队那时， 我们可以群星
璀璨，这才是中国篮球之福。

羊城晚报记者 周方平

羊城晚报讯 记者周
方平报道： 中国男篮在世
界杯最后一役中输给了尼
日利亚队， 无缘直通东京
奥运会， 而通过强队林立
的奥运会落选赛争取奥运
会资格更是难上加难。 昨
晚赛后， 中国篮协主席姚
明在接受采访时表示，“我
承担所有责任”。

姚明表示：“我辜负了
整个国家球迷的期待，这
次世界杯大家都期待很
高， 但我们没有达到预期
的成绩，之后还有明年2月
份亚洲杯的窗口期，还有6

月份的落选赛， 无论如何
只要有一丝希望， 我们都
要去争取。 ”

本届篮球世界杯，中国
男篮的整体表现不尽如人
意。 对此，姚明认为通过这
次比赛，看到了与世界的差
距。“这次比赛对我们来说
是睁眼看世界，从2016年之
后到现在，世界的水平离我
们越来越大了。 ”

作为中国篮球的掌舵
人，姚明表示将会坚定不移
地推进篮球的改革，“我们
必须坚定、努力地把整个篮
球体系， 从职业联赛到培

训，到青训、体教结合，更加
深化地推进， 不会半途而
废。 因为我们已经知道世界
的格局，知道世界篮球的方
向，我们必须要向着世界先
进水平看齐。 ”

自开赛以来，李楠率领
的中国男篮教练组收到外
界的诟病， 姚明认为教练
组已经尽了最大的努力，
“教练组尽了所有的努力
去提升球队， 让他们在场
上尽可能的有战斗力，确
实我们在场上有 很 多 问
题， 但是问题绝不是教练
组可以简单解决的。 ”

姚明：我承担所有责任

悲壮的英雄
关注国足 抵达马尔代夫

国足首训遇雨

欧预赛·今晨 意大利西班牙6连胜

个人砍下全场最高的 27 分， 仍不敌
尼日利亚队无缘直通东京奥运会

易建联悲壮一战
中国队无奈出局

2019国际篮联篮球世界杯
赛昨晚又战一场， 中国队在最
后一场比赛中以73比86不敌尼
日利亚队， 失去在本次世界杯
获得直接进军东京奥运会的机
会。 伊朗队在另一场比赛中大
胜菲律宾队， 与中国队同为两
胜三负， 但凭借得失分的优势
取得直接进军奥运会的资格 。
此役易建联独砍全场的最高分
27分，无奈独木难支。

比赛还剩47秒的时候，李楠
把易建联换下场。此时全场齐声
高喊“易建联！ 易建联！ ”阿联低
着头向替补席走去，所有的替补

球员都站了起来，向他伸出手。
此时， 中国队以73比82落

后，比赛已经失去悬念。 比赛还
在继续，但全场球迷已经不关注
胜负了。他们看着阿联的身影忘
情地不断高喊着他的名字，他们
知道，这或许是这位近年来一直
扛着中国男篮前进的当家球星
在国家队为数不多的亮相了。

这是一场赛前就预计到的结
果， 尼日利亚队拥有多名现役
NBA球员， 整体打法凶悍， 此前
大胜韩国队40多分， 实力比中国
队高出一档次。 但此战中国队打
出了士气及韧劲。 除了首节利用

对手进入状态慢取得两分领先
外，几乎全场都处于落后。但中国
队没有放弃，首节方硕独砍11分，
帮助全队领先。 此后便是易建联
独个扛起全队。

此前的比赛从来没有看到
阿联打得如此凶悍，他有机会就
杀进内线造犯规， 全场有9次罚
球机会， 几乎占了全队的一半；
他进攻的坚决，又使命中率比起
此前几役都高， 全场他14投10
中，命中率高达71%；后三节在
外线全队不灵的情况下，又是他
连续攻进两个三分，帮助中国队
延续着希望……

全场27分、6篮板、2助攻、1
抢断，易建联用尽全力，希望帮
助中国队获得胜利，无奈帮手太
少，如同他最后走向替补席的背
影，孤单、无助。

羊城晚报记者 周方平

世界杯篮篮篮篮篮篮篮篮篮篮篮篮篮篮篮篮篮篮球球球球球球球球球球球球球球球球球球 焦点平心而论
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